



EL VAPOR.

PERIODICO POLITICO, LITERARIO Y MERCANTIL DE CATALUÑA,

Publicado bajo los auspicios de S. E. el Capitan General.

Este periódico sale los DOMINGOS, MARTES, JUEVES, y VIERNES por la mañana. La Redacción se halla establecida en la misma oficina del periódico, á donde deberán dirigirse las cartas, reclamaciones artículos, noticias mercantiles, ejemplares de las obras que se anuncien y demas advertencias que se juzguen oportunas y ventajosas para el interesante objeto que se proponen los Editores: adviértese que no se recibirá ninguna carta ó pliego que no venga franqueado. Se suscribe en Barcelona, en la librería de Bergues y compañía, calle de Escudellers, núm. 13, á razon de 12 reales al mes, y en las provincias en los puntos indicados á 66 reales por trimestre, franco de portes. Tanto los señores suscriptores, como las personas que reciben gratis el VAPOR, se servirán avisar á la Redacción cualquiera falta ó atraso que notaren en el servicio de los repartidores.

Puntos de su suscripcion. Madrid, en la librería de Razola. Alicante, Carratell. Badajoz, Viuda Carrillo. Bilbao, Garcia. Burgos, Villanueva. Cádiz, Hortal y compañía. Cervera, Casanovas. Córdoba, Berard. Coruña, Calvete. Gerona, Oliva. Granada, Sanz. Jaen, Zerezedo. Leon, Fernandez. Lérida, Corominas. Buxo. Lugo, Pujol. Málaga, Martinez y Aguilar. Murcia, Benedicto. Oviedo, Longoria. Palma, Guasp. Pamplona, Erasun. Plascencia, Pis. Puerto de Santa Maria, Nuñez. Reus, Angelon. Salamanca, Reyes. Santander, Otero. Santiago, Rey Romero. Sevilla, Caro. Soria, Perez Rioja. Tarragona, Verdager. Toledo, Hernandez. Tortosa, Puigrubi. Valencia, Mallen y Berard. Valladolid, Pastor. Zaragoza, Yague. En el extranjero: Paris, F. Didot. Burdeos, Gayette. Marsella, Chamoín. Perpiñan, Laserre.

Obsérvase con dolor que los que mas blasonan en la Península de amor á la independencia creen, llevados de una ilustracion superficial, que todo se remedia y consolida dando mayor latitud á las leyes fundamentales. Arguye segun unos este espíritu de progreso generosidad de ánimo, segun otros intrépido corazon, y en dictámen de todos infalible medio de grangearse una popularidad halagüeña y lucrativa. Así corremos el riesgo de que la libertad decline en licencia y la franqueza en servilismo. No imitemos la adulacion de aquellos mandarines que todo lo achacaban á soñadas asechanzas de un partido desgraciado, antes mostremos suficiente austeridad para sacrificar á las leyes los destemplados ímpetus de embelesante aura ó ardentísima ambicion. De algo nos han de servir las indiscreciones de nuestros enemigos si apetechemos levantar un edificio mas permanente y decoroso.

Por mucho que quiera la prensa política dorarlo, no conviene á España el progreso constituyente. Consolide lo que actualmente disfruta; mejore bajo tales auspicios sus planes de Hacienda, su práctica tribunalicia, su complicada administracion; redacte sobre todo luminosos códigos que con artificio filosófico y sencillo indiquen al ciudadano sus garantías y deberes, castigo al crimen, proteccion á la virtud; y poco tendrá que envidiar á los demas pueblos de la tierra.

Uno sin embargo de sus mas importantes objetos debe consistir en preparar la índole de la generacion creciente. Sin meditar como se debe el asunto, suponen los corifeos de tan indiscreta propaganda que todo se logra con enseñar á los jóvenes á leer y escribir, con ponerles en las manos algunos libros elegantemente sofisticados, con imbuirles en fin ciertas máximas de moda que debilitan el prestigio del solio y el respeto del santuario; cuando solo resulta de tal método una educacion de barniz, un insolente *superficialismo* incapaz de sujetarse al cultivo de los campos ó al jornal de los talleres. Haced al hombre libre sin desenfreno, obediente sin vileza, religioso sin supersticion; inspiradle aquella dulce templanza, aquel contentamiento de sí mismo que le hacen amar el estado en que le coloca la suerte, y labraréis su propia felicidad, al paso que haréis eterna la de la patria. Una filosofía escéptica vulgarizaba en Francia *El Compadre Mateo* y la *Meditacion sobre las ruinas*; otra mas consoladora y sabia distribuye la *Biblia* en Inglaterra á las clases menesterosas, y rogamos no sin confianza á todos los hombres de bien, que se tomen la molestia de comparar los efectos de tan opuestos dictámenes. Algun dia tendremos ocasion de desenvolver competentemente estos principios.

SOBRE EL CELIBATO.

ARTICULO II.

En aquellos paises donde se disfrutan los derechos sociales y brilla cierta distribucion conveniente de riquezas, los matrimonios son frecuentes, mas puras las costumbres, menor por tanto el número de niños ilegítimos. Allí se advierte el saludable empeño con que sostienen la sociedad, las leyes y la moral. Lleva consigo el celibato la prostitucion y el adulterio; y estos vicios, al paso que desatan los vínculos conyugales y destruyen aquel recíproco amor, manantial perenne de consuelos y placeres, intimidan á los hombres cuya modesta fortuna les hace mas sensibles al escarnio y

la deshonra. He aquí cual debe considerarse en la sociedad esa presuntuosa soltería, péfido halago de desordenadas pasiones. Tan fácil como es manifestar la importancia de la union conyugal, su influjo en la república, y la parte que alcanza respecto de su sosiego y sosten, fuéralo atribuir á este género de celibato aquella gangrena sutil que inficiona los imperios y los impele á su ruina. ¿A qué pais, á que nacion pertenecen los hombres que, generalmente hablando, no sienten el suave influjo de un vínculo, la delicada ternura de un sentimiento virtuoso? ¿Como servirá la patria el que hace gala de no adoptar ninguna? Si la existencia es un amor, puede decirse que no existen los que arrastran su peso sin felicidad doméstica, los que encierran su vida en la circunferencia estéril de sí mismos, los que indiferentes á todo, menos al estímulo de pasiones poco generosas, vienen á ser respecto del Estado las piedras desprendidas de la bóveda de un edificio que contribuyen rápidamente á su desmoronamiento.

Ocasiona además, cuando no es perpetuo, matrimonios desproporcionados por la edad, el temperamento y las riquezas. No sin viva conmiseracion y disgusto vemos ciertas jóvenes de índole tímida y agraciado mérito personal pasar á los brazos de un viejo alegre de cascos é impúdico de costumbres. Imposible que semejante cópula produzca robustos niños, que rectifique sus inclinaciones con discreta vigilancia paternal, ni que reciban ellos por tanto esmerada y oportuna educacion. Dictados por la avaricia estos enlaces, resueltos en el infame conventiculo de los padres que venden la hija y del Lovelace de sesenta años que compra una hermosura, son fecundo origen de disensiones y escándalos hasta que halla el célibe anticipada muerte en ellos, ó que la aburrida esposa, alimentando en su seno una pasion novelesca, véngase de su tiranía siendo infiel á la virtud.

Los pobres se muestran por lo comun menos dispuestos al celibato que los ricos; tienen mayor número de hijos; sus brazos, su trabajo forman su haber, é indirectamente reprenden al hombre opulento y ocioso que teme la severa obligacion del padre de familias, y prefiere á sus dulzuras un comprado y artificioso deleite. En paises poco abundantes, donde son útiles los jóvenes para cultivar la tierra ó adiestrarles en una industria, donde se manifiestan las leyes benéficas y sencillas y puede alimentarse una familia segun cierto régimen plácido y frugal; conócese apenas semejante estado de egoismo y corrupcion.

Esta misma contraposicion puede observarse en el propio recinto de una ciudad opulenta. Los barrios céntricos, aquellos en que brillan los alcázares y los tívolis, aquellos cuyo pavimento se estremera de continuo bajo doradas carrozas ó aligeros tilburis, contienen los que pasan la vida en el tumulto de los placeres que dan un falso barniz á la existencia del acomodado célibe. Pues alejados de aquel lujoso círculo, observad los humildes ángulos donde se cultivan las artes mecánicas, y ya que no os impidan el paso estrepitosas berlinas, apenas os lo dejará libre la multitud de muchachos que en medio de la calle travesan al son del martillo y el escoplo con que les ganan sus padres parco y sabroso alimento. A buen seguro que ninguno de ellos sea infeliz fruto de ilegítima union. Criados en el modesto taller de los autores de su vida, satisfechos con la frugalidad á que les acostumbran desde la infancia mas tierna, limitarán

su ambicion á manejar algun dia las herramientas de un arte útil, al lado de una esposa que alivie su fatiga y embalsame su descanso.

Digamos ahora que como los vicios que hacen adoptar al hombre el celibato son de índole puramente material, llega el momento en que no bastan á su pasatiempo y distraccion. Siente entonces aquella especie de fastidio que advertimos amargamente pintado en las ásperas facciones de muchos contemporáneos nuestros. Sus miradas son mustias, hay una sonrisa cual si dijéramos de artificio para sus labios, y respiran sus modales cierta afectuosidad superficial, templada á las circunstancias del individuo á quien hablan, en la que tiene escasa ó ninguna parte el corazon. No pocas veces nos hemos detenido observando en salones y paseos cual disimulan los frenéticos raptos de la lucha interior que les desazona y consume. No sé qué muestras de temperamento acre y bilioso, que manifiestas señales de un inflexible egoismo enueñtranse en este *solitario de las concurrencias*, que apenas le hallamos sensible á las francas delicias de la amistad, á las provechosas lecturas, á los demas pasatiempos que arguyen dulce abstraccion de espíritu y lozanía de imaginacion. Resalta en él á medida que avanza en edad una suspicacia repugnante, segun la que considera á cuantos le rodean como enemigos de sus comodidades y deseos de participar de sus riquezas. Verdad es que se le mira por lo general como un ser inútil, un zángano de la república, cuyos tesoros pudieran fácilmente contribuir á su ostentacion y aumento. Muerto le quisieran los parientes, aguantan los criados sus impertinencias por la esperanza de una cláusula testamentaria, y la *Sra. Jacinta*, que rige sus negocios domésticos, logra sobre él aquella superioridad lacayuna que equivale á un despotismo desenfadado y ceriril. ¿Qué mucho pues que no encuentre en la vida el blando atractivo que nos hace sobrellevar los pesares, el hospitalario consuelo que suaviza su agudeza! ¿Qué mucho que en las tablas estadísticas de suicidios se note una desproporcionada pluralidad de hombres solteros!

Revista de ambos mundos.

— EGIPTO.

Alejandro 1.º de junio.

El Bajá, á pesar de los rumores de guerra oriental difundidos en Europa, continúa sin interrupcion sus proyectos de mejoras industriales y de civilizacion. En este momento establece una escuela política dividida en dos ramos, *teórica* y *práctica*. Acaba de ocuparse asimismo de la reorganizacion de todas las escuelas militares y demas, cuya direccion ha encargado á Soliman-Bey. Este general, cuyas ideas progresivas le hacen muy apto para un empleo de esta especie, es el primero que ha abolido en el regimiento que mandaba en calidad de coronel el uso brutal del palo, y que ha afirmado desde mucho tiempo que las poblaciones egipcias, no menos que el ejército de Mehemet-Ali, podian y debian ser gobernadas por el pundonor. Soliman-Bey acaba de recibir la recompensa de sus servicios con su elevacion á la dignidad de bajá.

— ESTADOS UNIDOS.

Washington 24 de junio.

En la Cámara de los Representantes, el *bill* transmitido por el Senado para conceder una pension á los marinos franceses que fueron heridos y á las familias de los que murieron en Tolon, de

